



Commission locale d'information

Aix-en-Provence, le 28 décembre 2015

LA PRESIDENTE

Mesdames et Messieurs les membres
du Collectif Bolkenstein

Mesdames et Messieurs,

J'ai bien reçu votre courrier *Lettre ouverte aux membres de la Commission Locale d'Information de Cadarache*, faisant suite à la réunion publique organisée le 24 septembre dernier à Vinon-sur-Verdon par la CLI.

Vous me présentez vos excuses pour le comportement qui a consisté à vouloir imposer dès le début de la réunion l'appel des élus membres de la CLI. Comme vous le reconnaissez, cette intervention maladroite a, en effet, créé une agressivité qui n'a pas permis d'instaurer ce climat d'écoute apaisé et respectueux qui me paraît – comme à vous-mêmes – essentiel pour la qualité du dialogue entre les représentants des parties prenantes du projet et les personnes venues participer à la réunion.

A cet égard, je vous signale que tous les membres de la CLI ont été renouvelés au 1^{er} semestre 2015 et que certaines personnes nommées par vous n'étaient plus membres de la CLI, comme vous l'aurait montré une simple consultation du site de la CLI.

Vous dénoncez l'absentéisme de certains élus, mais le rôle des élus au sein de la CLI – et pas le moindre – est aussi d'obtenir de leurs collectivités respectives les financements qui lui sont nécessaires. C'est pourquoi les principales d'entre elles siègent au Conseil d'administration de la CLI.

Pour ce qui concerne ma nomination à la Présidence de la Commission, je vous confirme que cela traduit l'intérêt que portent à la CLI le Conseil départemental des Bouches-du-Rhône et sa présidente, Mme Martine Vassal. J'assumerai pleinement cette responsabilité dont l'importance est à la mesure des enjeux économiques, sociaux, environnementaux et sanitaires du site nucléaire de Cadarache.

C'est par l'engagement – entièrement bénévole – du nombre des membres de la CLI que la Commission peut exercer sa mission, telle qu'elle est définie par le Code de l'environnement – une mission générale de suivi, d'information et de concertation en matière de sûreté nucléaire, de radioprotection et d'impact des activités nucléaires sur les personnes et sur l'environnement. Et je peux vous assurer que ces personnes, dont la diversité est le reflet de la société civile, conduisent leurs travaux avec toutes les qualités requises de sérieux, de conscience et d'indépendance. Leur investissement personnel qui passe souvent par des sacrifices au plan de la vie privée, mérite le respect et la reconnaissance de tous.

Vous reprenez également dans votre lettre ouverte les critiques sur plusieurs sujets concernant le chantier ITER, déjà exposées dans les questions que vous aviez communiquées à la CLI avant la

réunion publique : les conditions d'hébergement des travailleurs, le recours important à des travailleurs extérieurs à la région, voire des étrangers, les conditions d'emploi et de travail dans la sous-traitance, l'organisation et le *management* du projet par l'organisation internationale ITER, le regroupement de la CLI de Cadarache et de la CLI ITER, etc...

Ces critiques sont certainement utiles car elles permettent d'alimenter le débat et de lutter contre les éventuelles dérives d'un projet d'une complexité exceptionnelle. Elles ont ainsi toute leur place lors des réunions publiques organisées par la CLI. Mais, elles ne doivent pas pour autant occuper toute la place du débat et évincer les autres expressions tout aussi respectables. Elles doivent aussi respecter dans leur expression les règles élémentaires de respect des personnes et des fonctions des intervenants qui acceptent sans réticence de rencontrer le public à l'invitation de la CLI.

Comme vous le demandiez, votre courrier a été communiqué à tous les membres de la CLI, et j'accepte vos excuses en souhaitant qu'avec votre concours, les prochaines réunions publiques se dérouleront dans des conditions bien plus satisfaisantes.

Veillez agréer, Mesdames et Messieurs, l'expression de mes meilleurs sentiments.



Patricia SAEZ

Conseillère départementale des Bouches-du-Rhône
Présidente de la CLI de Cadarache